
「講演会に参加された方からのアンケート」 

約２時間休憩なしでの熱意溢れる渡辺さんの講演に、参加された半数以上の 47名の方からアン

ケートをいただきました。紙面の都合で一部しか掲載できませんが、みなさんの思いを共有した

いと思います。 

 

＊日本国民の８割以上が戦争を経験していない国民であるということが改めて言われて、誇れる

ことだと思いました！（３０歳代） 

＊核や軍事力による抑止ではなく、九条に代表される平和への意思で軍拡や戦争を抑止すること

が、私たち人類の幸福を生み出すものだと改めて確認できました。（５０歳代） 

＊最前線のおはなしは刺激が強くて、勉強しなくちゃ！！と思います。難しいかもしれませんが防

衛省や自衛隊幹部 OB で憲法を大事にしてくれる人の講演も聴く機会があればうれしいです。メ

ディアが危機をあおっても、実際は・・・とわかり易く話してく下さる方がいる方がいると心強

いです。（５０歳代） 

＊９条の重要性を再確認しました。９条の力を世界に伝えたいと思いました。（６０歳代） 

＊「日本国、政府は国際平和実現のために何の努力もしてこな  

かったが、憲法９条による制約があったために侵略戦争をせ

ず、仕掛けられることもなかった」という渡辺先生のご指摘

は大変良く理解できました。ロシアによるウクライナ侵略が

行われてもこのことは全く変わらないと思います。アメリカ

軍が駐留（していた）韓国やフィリピンも戦争に加担させら

れていたという事実は、日米安保条約（と自衛隊）があった

から戦後日本の平和が守られた、という改憲勢力の主張ので

たらめさを明らかにしている。いいお話が聴けてよかったです（６０歳代） 

＊敵基地攻撃能力、軍事費２％など物騒なニュースを耳にすることが増え、危機感を感じていまし

た。先生の話をお聴きして少し元気が出ました。ありがとうございます。（６０歳代） 

＊戦後最大の憲法の危機という指摘にハッとしました。「帰還不能点」に至る前に、改憲を阻止し

なければならないと思っています。（７０歳代） 

＊７０年間日本が平和だったことを具体的に国名を挙げて歴史的に言っていただいて、よくわかり

ました。戦争を知らない人が比率として８割という国はないとは！ ９条というのは実際にやっ

ぱり戦争ノーの力になっているのだ。渡辺先生の情熱を感じました。世界に発信したら伝わるの

だナ。BBC放送、ウクライナ大統領の弁。次世代は憲法をいかす力になって欲しいという言葉が

心にひびきました。（７０歳代） 

＊改憲賛成派、反対派の根拠を具体的に挙げて、わかり易く講演頂いた。九条の会の運動を精力

的に進めておられることに感銘を受けた。（８０歳代） 

＊渡辺先生の話でこれまでの事、やっていたことが間違っていない。そしてこれからも九条の会

と共に行動していくことがよくわかりました。心強く思いました。（８０歳代） 

＊トランプ大統領のひどさは知っていたけど、バイデン大統領も米国の利益のために日本を利用

するのだと確信しました。超音速ミサイルを作った中国、北朝鮮、ロシアに対して超超音速ミ

サイルを持つと、相手も超超超ミサイルとなる。キリがないことが笑いながら納得した。ある

朝突然にミサイルとかいうことは絶対ない。（８０歳代） 

                          ご協力ありがとうございました。                                                                                                        


